

# LOS ANDES.

DIARIO DE LA TARDE.

Año XXVIII.

Guayaquil. (Ecuador) Viernes 31 de Julio de 1891.

N. 2,969

CIGARRILLOS

de P. A. Estanillo

DE HEBRA Y PICANORA

Extra Flor.

Ha recibido nuevamente

L. C. Stagg.

Real Fábrica

de Tabacos y Cigarros.



Flor de Tabacos de

**PARTAGAS Y Ca.**

Industria Nos. 152, 154 158, y 160.

HABANA

AVISO.

Agradados con los honores de PROVEEDORES DE LA REAL CASA y la autorización para el uso de las ARMAS REALES en las etiquetas de los productos de nuestras Fábricas, y teniendo noticia de que nuevamente se falsifican los cigarrillos PARTAGAS, hemos debido introducir una innovación en las marquillas que sirven de envoltura, haciendo constar en ellas, la distinción con que hemos sido honrados por S. M., y adornándolas con el escudo de la REAL CASA.

Rogamos, pues, á nuestros favorecidos que se fijen en la nueva facilidad de la marca para que en ninguna ocasión sean sorprendidos con productos ajenos á esta procedencia.

Ya que la excelencia de los materiales empleados en la elaboración y el esmero en conservar sus celebradas é inmejorables condiciones confían sosteniendo á envidiable altura la fama, que con tanta justicia tiene adquirida esta casa, se nos hace innecesario toda otra recomendación.

Habana, Noviembre de 189,

J. A. Bances.

Cigarrillos de esta Marca

—ACABA DE RECIBIR—

L. C. STAGG.

De la acreditada fábrica de M. Adrian Ward, ofrece constantemente en venta L. C. STAGG.

FOCUMBA

"LOS ANDES"

Publicación Diaria.

PRECIOS:

Suscripción mensual..... \$7 1.  
 Id. trimestral..... " 3.  
 Id. semestral..... " 5.  
 Id. anual..... " 10.  
 Número suelto..... " 10 cts.

TARIFA DE REMITIDOS Y AVISOS

Hasta 80 palabras..... \$7 1.  
 Cada palabra excedente..... " 1 cts.

Por cada repetición de un Aviso se pagará la mitad del precio de la primera inserción; pasando de veinticinco las repeticiones, el precio será convencional.

Los Avisos que se publiquen en tipos mayores que los usuales, bien sea en una sola columna ó abrazando dos ó más, pagarán el valor de los que ocuparían el mismo espacio.

ADVERTENCIAS.

Todo pago debe hacerse ADELANTADO.

Los Remitidos y Avisos que se dirijan de fuera de esta ciudad, vendrán acompañados de su importe ó de una orden para que éste sea cubierto aquí.

Los Remitidos estarán siempre revestidos de la firma de responsabilidad que previene la ley.

No se publicarán remitidos que ataquen la vida privada.

No se devolverá ningún documento, original ó en copia, que se remita para su inserción en el periódico.

La suscripción y la venta de los números sueltos está á cargo de la Administración General y las Agencias.

Los suscritores que cambien de domicilio ó veindad, lo avisarán oportunamente á la Administración General.

La Administración General se enterará con los Agentes y suscritores por medio del periódico.

La Correspondencia se rotulará al Director de LOS ANDES.

Para todo lo relativo al periódico y al establecimiento, dirigirse á,

José Julian González.

Director y Administrador del periódico.—Calle de " Olmedo" Núm. 84 casa, del doctor Cabezas.

Gran Hotel.

Plaza de "Bolivar."

A LOS VIAGEROS

Cuartos amueblados.—salones especiales para familias.—Gran salon para



Banquetes dentro i fuera del establecimiento.

servicio esmerado. cocina de primera clase

VINOS Y LICORES ESPECIALES

baño, Teléfono, servicio interior excelente  
 Guayaquil, Diciembre 12 de 1889.

Antonio Moya y Ca

NINGUNA ANEMIA RESISTE  
 HEMOGLOBINA DE V. DESCHIENS

PINTURAS!!

A precios sumamente bajos vende MISRAEL PAVO DORTCHMAN Co. sus acreditados pinturas y barnices. En razón de contener estas pinturas una gran porción de hierro, son irremplazables para pintar marpuñetas, buques, muelles, etc.  
 A personas que desean probar nuestras pinturas, haremos mucho gusto en obsequiarles convenientemente cantidad de ellas.—Los pedidos deberán dirigirse á la oficina de la New-York Life Insurance Co., calle de Livingston, No. 19, (diés), junto al Banco Internacional.  
 Guayaquil, Julio 17 de 1891.  
 F. V. Reinol  
 GERENTE.

LOS ANDES

Guayaquil, Julio 31 de 1891.

ERRORES LAMENTABLES.

La incruenta lucha electoral ha traído por consecuencia inmediata un desconcierto de ideas lastimoso y acaso ocasionado para la metódica y concienzuda solución de los problemas económicos planteados en la gran pizarra de la opinión pública.

No preside el buen sentido ni actúa la imparcialidad en ese juicio trascendental y delicado y nos dejamos fascinar por declamaciones que ya se han vuelto vulgares, por obra del patriotismo puramente teórico.

No es con frases de relumbrón ni con argumentaciones destituidas de todo fundamento como puede sostenerse un principio y es imposible llegar así al acuerdo en cualquiera controversia.

En el asunto d'Oksza, tenemos que las apreciaciones de nuestro estimable colega "Diario de Avisos" están tan fuera de lugar que ya no cabe mayor confusión de ideas en medio de la fusión de los partidos.

Empeñado el colega en mostrarnos á su candidato como á un genio de sabiduría, hasta ha llegado á decirnos que pronto el Doctor Ponce dará lecciones sobre ingeniería al Doctor Menten, como quien promete que un cura alicionará en esgrima á un veterano (!!!!!!!) Si esto no fuere simplemente risible, nos detendríamos á probarle á nuestro antiguo compañero y amigo, cuán equivocados son sus conceptos.

Le diríamos que conocemos hace muchísimos años á los dos personajes nombrados; que del Dr. Ponce sabemos que es un hombre inteligente é ilustrado como hay pocos en el Ecuador, pero que los mismos triunfos de que puede enorgullecerse el candidato no los ha obtenido en el Foro, siendo casi extraño ya á las cuestiones de su profesión; diríamos al colega que el Dr. Menten, actual Director de Obras Públicas no sólo entiende sino también enseña varios de los ramos correspondientes al arduo estudio de la ciencia de Lázaro Carnot; que el Dr. Menten es autor de más de un tratado científico de gедesia, cartografía, etc. etc; y, por último, diríamos sin temor de equivocarnos, que el Dr. Ponce, no ha pasado nunca en sus estudios ferroviarios del libro del señor de Lapparent.

Pero no se pára allí la inquina; es indispensable engrandecer á unos hasta tornarlos gigantes y achicar á otros hasta reducirlos á pigmeos, dando al traste con reputaciones respetables. Si el Conde d'Oksza y su círculo no tienen un centavo con qué han pagado dos cupones por valor de un millón trescientos ochenta mil francos, correspondientes á los dos primeros dividendos de la negociación?

Nuestro colega "El Tiempo" sí que está en lo justo al pedir que se consulte la fórmula ordinaria de los recibos que se expiden en los Bancos de Europa, de suerte que haya el más entero convencimiento del

depósito que señala el artículo 36 del contrato, y de modo que no se dude de la palabra autorizada de nuestro Cónsul General, don Clemente Ballén, el anterior candidato á la Presidencia de la República del mismo colega que hoy le ofende con la sospecha de falsedad.

Por lo demás, si el contrato d'Oksza está celebrado en toda regla; si el dicho Conde ó sus representantes cumplen exacta y fielmente con las obligaciones estipuladas; si este es un negocio concluído en el terreno de la ley ¿qué tenemos ya que alegar los que nos desgastamos gritando y pidiendo visas de comunicación rápidas, seguras y de balde? Seamos más cuerdos.

Colaboración.

"EL TIEMPO."

Da pero escucha, Tomillo.

El primer paso á la ignorancia, dice un sabio, es presumir saber mucho, y muchas gentes sabrían algo si creyeron saber poco.

La ignorancia es injusta con todo el mundo, y por desgracia *stultorum iniquitas est numerus.*

Tales consideraciones nos han venido á la imaginación cuando leíamos el suelto de crónica que con el título ¡Salvo al partido! nos endereza "El Tiempo" en su nº 58.

Principia diciendo que "el Señor Timón colaborador de "Los Andes" ha empleado ocho días [tres festivos y cinco de trabajo] para perfeccionar (no es perjurar, Sr. de "El Tiempo", sino perseguir si acaso Ud. no dispone otra cosa á la Real Academia Española.) un largo artículo en el que vomita hiel, por los cuatro costados (lo suponemos cuadrado) por lo que dijimos en nuestro artículo Liberales de la pega."

El Sr. de "El Tiempo" tiene visión profética—ve el pasado, el presente y lo porvenir.

Pocas horas se emplearon para contestar nuestro artículo, como simple pasatempo, más, no porque había materia para ocuparnos de él por ocho días—este tiempo nos hemos podido encontrar enfermos, como puede ocurrir el médico que nos asistió.

Para contestar nuestros artículos, no se necesitan de días sino de minutos por que no encontramos en ellos ninguna sustancia buena.

Tampoco vomitamos hiel; pero sabemos parar la estocada, devolviéndola herida por herida.

Nos llamáis oligarcas, liberales de la pega á quienes nos cae el maná de la oligarquía y otros adjetivos más con que engalanáis vuestras columnas; y cuando os aprieta el zapato, saltáis como un león herido por el cazador.

Gallina que oscarba halla que comer, dice un antiguo adagio.

Tirais la piedra, hers en lo más sagrado, como la dignidad y la honra, y os quejáis de que salgamos al frente á defender nuestros derechos. Buena lógica.

Ignoramos que se os haya concedido carta de inmunidad.

Mucho os ha indignado por haberlos llamado *tránguagos*.

Nosotros tenemos el defecto de llamar á cada uno con su propio nombre.

Os ponemos este dilema: ¿sois liberal ó sois conservador?—O uno ó otro; pero á la vez no se puede ser ambas cosas; aceptar esto, sería aceptar un despropósito.

Luego ¿qué sois?

Ni uno ni otro y os habéis quedado asfixiado entre las nubes, bamboleando á merced de vientos encontrados.

Por supuesto que el Señor Timón, agrega, que siente pujos de erudito nos ha suscitado á reliquia á Cristo, á Bolívar, Washington, &c?

Y vosotros eruditos sin e que habeis sacado á luz?

—Vuestra apostasía y traición sin que habeis tenido en apoyo ni al ilustre ciego Vela.

Claramente que al leer partes de algunos vuestros artículos que pululan por el mundo, sentimos pujos, nauseas y sendos dolores de cabeza.

Apoyar una tesis con doctrinas de hombres que han sido lumbreras del mundo, acusa la ciencia y hasta el buen sentido común. Nuestras pobres opiniones tienen que estar apoyadas con doctrinas de maestros ilustres, que han llenado el mundo con el eco de su fama, para que tengan alguna aceptación; no tenemos el don de sabiduría, como "El Tiempo" para lanzar escritos como autos de fe:—*Magister dixit.*

Por ímbecc que sea un autor, siempre encuentra un lector que se le preste.

Sigue "El Tiempo":

"Y todo para decirnos que él es un liberal completo, hecho, derecho, mundo, lino, cuadrado, y que nosotros somos unos liberales tránguagos, conservadores de tuercas y tornillos."

Liberales completos, sin ribetes de conservador, aquí nos tenéis, cuadrados ca nuestro puesto, defendiendo nuestros principios y banderas.

El Sr. de "El Tiempo", que es obtuso, no pudo endersarse y cual golondrina en invierno ha volado á buscar abrigo bajo las alas negras del partido del terror.

Allí lo tenéis echando sajos y culletras contra los que no han claudicando en sus principios, ensalzando á Vela y quemando incienso á Ponce, desconcertado cual desgraciado naufrago en medio de desechas tormentas.

Triste condición!

Ayer no más decía "El Tiempo" que en el Gobierno del Dr. Flores se han hecho prácticas las garantías del gobierno democrático; y que la paz se conservaba inalterable en la República á causa de su política sabia y previsora. Hoy que hemos recordado lo mismo los que sabemos rendir culto á la verdad, dando al César lo de es del César y á Dios lo que es de Dios, nos lanza injurias y demostros.

Bien, Señor fusionista, bien; eche flores á Ponce que sea nada cuesta, aunque el porvenir se presente funesto y amenazador; pero si os anunciamos que en el Capitólio no entran los tránguagos ni los traidores; porque así como habeis abandonado al partido liberal, nada difícil é más que probable es que deis las espaldas al partido conservador, cuando no os caiga en las manos las piltrafas de gastos extraordinarios.

Rico "El Tiempo" como Creso, como Rostchild, como el banquero Lafitte, &c.

Y que nos importa su riqueza!

Rico sois, Señor; vuestros dobleces releen hasta el confin del mundo.—¡Jactarse de rico ante un pobre, no es propio de hombre culto y bien criado.

Sois feliz con vuestras riquezas, pero á veces estas se convierten en polvo que las lleva el viento.

Pero con todos vuestros tesoros no os quitáis de la frente ese famoso INRI que os habeis plantado con propia mano, ni tampoco os quitáis el mote de *tránguagos*, como se suele llamar á los que se pasan al bando enemigo.

Dejadnos á los pobrecitos sudando la gota gruesa para ganar el pan de cada día; pero dejadnos en nuestro puesto bien cuadrados, salvando nuestra honra y nuestra dignidad; más no olvidéis que:

Si el traje de pobre tiene agujeros, el de rico tiene manchas.

Los nudos de la miseria cubren la virtud, la capa de la fortuna tapa el vicio.

Allí dice el que tiene el poder del Cordero Pascual.—*Agna Dei quilibet prelati mundi.*

Siempre, santa pobreza yo te bendigo!

Y que sea la paz del alma y la tranquilidad de la conciencia!

Con que le ha fastidiado, Sr. de "El Tiempo" mucha historia romana y griega!

Con razón anda usted como niño ciego sin saber lo que hace de su persona ni de su pluma.

Por esto, todo le parece nuevo, todo le asusta, no solo midea presentes, sino también midea futuros.

Lea usted Historia y disparete menos; porque la Historia es testigo de los tiempos, luz de la verdad, vida de la memoria, maestra de la vida, y anunciadora de la antigüedad, según Cicerón, el romano; pero según el Cicerón de la plaza de Rocafuerte, la mucha Historia no viene al cuento.

Por falta de Historia el Sr. de "El Tiempo" se ha quedado sin Historia.

"Al tiempo le pido tiempo Y el tiempo, tiempo me da Y el mismo Tiempo me dice: Que él me desengañará."

Esperemos el tiempo para que nos saque de dudas respecto de la fusión de nuestro antiguo correligionario; y entonces le repetiremos: ¡Me ha comprendido, *monsieur de "El Temps"*.

Buenas noches. TIMÓN.

Crónica

CALENDARIO.

Mañana Sábado, 1º de Agosto — San Pedro Advíncula y los siete Santos Macabeos, hermanos mártires.

NOTICIAS DE TURNO.—Hacen este servicio:

La "Botica de la Marina" situada en el Malecón y la "Botica Americana" en la plaza de Bolívar.

BOMBAS DE GUARDIA.

Hoy hará la guardia de depósito, la bomba "Independencia," número 1240 hacberos y otros tantos Guardias de Propiedad.

TEMPERATURA.—Termómetro centrigrado á la sombra de ayer.

á las 9 a. m. .... 24º á las 3 p. m. .... 28º Temperatura media . . . 26½

BANOS DEL SALADO

Buenas mañanas.—Hoy de 9 á 3 p. m.

LAVANDERIAS.—Notamos que se va desarrollando notablemente esa industria y no hay calle de Guayaquil donde no se vean los sendos letreros de las respectivas empresas.

A nadie puede ocultarse la influencia que tales establecimientos ejercen sobre la salubridad pública, y es por eso que llamamos la atención del Señor Intendente para que recomiende á sus subalternos que les hagan frecuentes visitas, por ver si se observan en las dichas lavanderías los más rudimentarios preceptos de la higiene.

Urge reglamentar el gremio para evitar los abusos sin cuento que alguno ó algunas cometen, alentados por la impunidad.

Hay lavanderas que tienen la liarsa de guardarse la ropa que se les da á lavar durante uno, dos y hasta tres meses, sin que haya modo de obligarlas al cumplimiento de la policía.

La Policía está en el caso de llamarlas al orden penaleslas según la gravedad de sus faltas.

EL RELAJ MUNICIPAL está ya compuesto desde anoche.

Lo celebramos, deseando que no vuelva á danarse.

"LA RAZÓN".—Este es el nombre de un nuevo periódico que ha comenzado á editarse en Machala, cuyo número se nos ha enviado por el correo último.

Saludamos al colega, deseándole prosperidad y larga vida, etc. etc. además, que retroceda rápidamente su canje.

EXCELENTE PASTOR.—informa que la Junta de Beneficencia de Guayaquil se propone establecer en el Cementerio C un local destinado á la sepultura de los cadáveres de los dos muertos asesinados en el esclarecido delito que en el artículo de su ministerio sacerdotales daban á conocer reunidas en entonces llevaba el modesto nombre de Padre Pozo, y á quien des de algunos años vimos condecorado con los honores de Prelado Iglesia Guayaquileña. Su presencia á tan alta dignidad no aquí por los que concen al compañero del Ilustrísimo Paul, sino como acontecimiento enanaba naturalmente de los actos, ilustración, rara piedad y fue ciertamente día de excepción por esta ciudad que que ya consagrado el Ilustrísimo Dr. don Roberto María del 20 impartió su primera bendición episcopal al pueblo que tanto se aprecia sus relevantes cualidades.

No tardaron sin embargo, en se desalo aquí todos esos hombres transformados al Sr. Ilmo. se Pozo en poderosísima carga, que oprimía, y en fuente de amargura que debían ahogarle, torturarle cruelmente su espíritu. Días contra el nuevo pastor de Guayaquil la más cruda tormenta que valía consigo nada menos que designio de hacerlo odioso á su grey y convertir el amor que le habían recibido, no se menospreció, sino en la más dada persecución. Viéronse salir contra el digno Prelado las innobles armas; burla, sarcasmo, calumnia, intriga, acusación; se manose por la prensa en todas las formas, descendiendo hasta las formas más indecorosas, en un pueblo esto. Llegose hasta tan lejos la demagogia y la intriga, que no solo altos Poderes de su Nación le fueron adversos al Ilmo. señor Obispo de Guayaquil, sino que hubo que quitarle el consuelo que podía tener al buscar refugio y sostén en los á los pies de Su Santidad. Nada logró el elemento revolucionario anti-religioso más fácil, más seguro y más completo triunfo, como cuando vio por fin abatido en duro trance, rechazado de sus brazos prestos á morir abrevado de angustias al que con tanta entereza había iniciado en Guayaquil la defensa de los derechos de la Iglesia. Había sido fácil ese triunfo pomposo del seno mismo del Santuario habido la tea que convirtiera en las más de furia cuando elementos, hasta el más pacífico, pudiera hallarse en Guayaquil.

La carta que á continuación publicamos desfilará ante el lector entero el misterio de esa transformación inaudita, que ocurrió en el día 1º de Guayaquil é hizo de ella en aciago días un triste espectáculo ante el mundo católico. Quien conoce la importancia y el alcance de la persona de Mons. don Carlos J. Marín en Guayaquil, donde como Obispo General precedió en el Gobierno de la Diócesis al Ilmo. señor don Pedro de Pozo, comprende la deplorable eficacia de su actitud para con el inocente Pastor.

La cumplida satisfacción que sacrificador hoy ofrece á un víctima no logra, es cierto, á reparar ninguno de los efectos de su culpa; pero cuánto grato no es el ver así vengado

al Ilmo. señor del Pozo... no nuevo también a piedad para con el culpable la sinceridad con que se acusa y la humildad con que espera el perdón!

Nos felicitamos al poder hacer hoy público este documento aquí, en donde tanto tuvieron que sufrir los muchos amigos y discípulos del Ilmo. señor del Pozo, al ser sabedores de su situación, comprender su inocencia, y no tener á su alcance medios que como este, lo vindicaran completamente.

"Los últimos canjes de Guayaquil nos han traído la noticia fincada de la división completa del partido liberal en esa provincia. La sociedad patriótica liberal del Guayas declara que sus trabajos en la próxima lucha electoral serán por el candidato del partido conservador Dr. D. Camilo Ponce; otros grupos liberales siguen trabajando por el Sr. Ballén y la sociedad Democrática tiene de antemano manifestado que no trabajará por Ballén. ¿Qué pasa con los liberales del Guayas! ¿Es este ejemplo de desunión el que se propuso el Sr. D. Pedro Carbo al contribuir con sus luces y patriotismo á la formación del Directorio Liberal Nacional? ¿Por qué no se deja oír su voz llamando á unión á los hijos del Guayas, sus ardientes admiradores? Si, pues, no nos unimos, si cada cual ha de hacer lo que le dé la gana, debemos renunciar para siempre á toda aspiración capaz de reorganizar la República conforme á nuestros ideales. Nosotros los guayaqueños cargaremos con la responsabilidad de vuestra conducta ante la posteridad. No es tarde aún; y la unión y la honra del partido se habrán salvado." (De "El Correo del Sur.")

OÁSIS.—El espectáculo presentado anoche por los hermanos Poisson atrajo al pequeño teatro regular número de concurrentes. Esta noche entrará por segunda vez á la jaula de las hermosas Fatma y Zaida, la señorita Martínez y los intrépidos domadores ejecutarán con las reinas del desierto sus trabajos, que son la admiración del público.

Se anuncia que la función de este noche será la antequintuplía y se ofrece que, en la del domingo, Prins dará buena cuenta de un toro, á las 4 de la tarde.

Están enterados nuestros lectores.

INCORREGIBLES.—El señor Comisario Municipal ha penado con S. 8 de multa á tres sujetos, insignes bebedores del popular Noriega.

Lo dicho: hay hombres incorregibles, aun cuando tan caro les cueste el vergonzoso vicio.

VEREDICTO.—El Jurado reunido ayer para juzgar á Rafael Fernández y sus cómplices por el delito de abigeato, ha declarado que há lugar á formación de causa.

EL JUZGADO 29 DE LETRAS ha impuesto el recurso de revisión ante el Tribunal Superior, en la causa seguida contra Melchor y Guillermo Balazero, por homicidio frustrado.

PREGUNTAS.—Son curiosas las presentadas por Juan N. Holguín. Pero más curiosas son las respuestas dadas por el testigo Fuentes.

Decididamente, este proceso se va volviendo un baturrillo y Holguín está quedando mal parado en su defensa. Pobre hombre!

TAMBIÉN ÉLHAS.—Dolores Aguirre, Dominga Larrea y Josefina Conde, han sido capturadas por vagas.

El Señor Intendente debe mandarla á cualquiera de las casas de beneficencia para que se les de honrosa y lucrativa ocupación.

EL POLIZONTE. En la sección Inserciones publicamos un brillante artículo que lleva el nombre de este suelto, para que nuestros lectores se...

pan distinguir al polizonte bajo las dos fauces que se presenta. Por fortuna una nueva se propusieron á los guardianes del orden, la moral y las buenas costumbres. Y su vigilancia es tal, que pocas veces se escapan de sus manos los criminales delincuentes esto á la buena organización y disciplina que la señalá imprimir con laudable celo el Sr. Intendente General de Policia.

Guayaquil es hoy una garantía para los hombres honrados, debido á que su policía anda con ojos de Argos, activa y diligente, castigan con férrea mano á los trasgresores del orden, la moral y las buenas costumbres.

UN BANQUETE DE CARNE HUMANA.

Comunican al Times desde Washington que se halla muy sobre alta la población negra de Georgia á consecuencia de los incidentes siguientes.

Ultimam no volvía á Washington, después de una larga ausencia, un negro, y sus amigos quisieron celebrar su regreso con una comida, encargándole una hospedería, que estaba á cargo de una mujer.

Verificóse la comida, compuesta toda de carne de vaca, reinando gran animación. Uno de los convidados dirigió á la fondista expresivos cumplimientos. Lo que había comido le pareció excelente.

—¿De dónde ha sacado Ud. esta carne tan tierna? le preguntaron. Un niño que se hallaba presente respondió:

—Se han comido ustedes á mi hermana.

Entonces el niño, que era hijo de la dueña del fondouche, contó una historia horrible.

La pequeña despalada mujer habla marido á su hija mayor, y con su cuerpo confeccionó la comida de los negros.

La exasperación de estos fué espantosa. Se apoderaron de la fondista y llamaron á un médico para que examinara los huesos del festín: el médico confirmó que eran huesos de un ser humano.

Avistado el polizonte, fué la infame mujer detenida; pero niega su delito, no obstante que no se encuentra por ninguna parte á su hija mayor.

CEMENTERIO CATÓLICO.--

Inhumaciones del día 29.

- Victor A. Ruiz, 7 meses, fiebre.
Juan J. Sulta, 2 años, fiebre.
Jacinta Rodríguez 70 años irritación
Pedro P. Chica, 1 año fiebre.
Pedro Navarro, 50 años, del corazón.
Alejandro Cisneros, 50 años, diarrea.
Fidelina Sandoval, 25 años, disentería.

Día 30.

- Gerardo Santos, 1 año, fiebre.
María Lopez, 2 años, fiebre.
J. J. Naranjo, 1 día, alfercía.
Angel Haro, 2 años, fiebre.
Daniel P. Ocampo, 7 días alfercía.
Rosa Aus, 1 año, fiebre.
María Delgado 4 meses fiebre.
Beatriz Mendes, 7 meses, fiebre.
Rosa Barrera, 25 años, fiebre.
Liborio Valazero, 10 años, caquexia.
Francisco Espinoza, 18 meses, disentería.
María N. Avelino, 35 años disentería.
Carlos Blanco, 42 años, tisis.

CUARENTA Y CINCO RESES se han beneficiado para el consumo de hoy.

EL JURAMENTO es el título de la zarzuela puesta en escena anoche á beneficio de la Sociedad Filantrópica del Guayas.

Las Señoras de Capdevila y de Dalmau se desempeñaron admirablemente, mereciendo prolongados aplausos.

Ernesto Paz, Carlos Hernández y Fernando Cuello, como siempre, bien muy bien; sobre todo el último nos hizo reír hasta que con sus observaciones al Con. de Aveni, cuyo papel lo desempeñó Manuel A. Mora, y sus angustias mortales cuando el Marquez de San Esteban le arrebató la polla de las manos, en circunstancias que se disponía á cargar con ella.

En cuanto á Mora, que fué el protagonista de la escena, interpretó así, así su papel de rico, viejo achacoso, enamorado y calabaceado.

Enrique Vargas, ese cabo Peralta, el tipo fiel de la lealtad, se desempeñó regularmente.

En suma, la función de anoche estuvo á pedir de boca, aun cuando esa orquesta no sonó tan bien que digamos; pero con todo ya no muy mala como en otras noches.

La Señora de Dalmau y de Capdevila fueron obsequiadas con hermosos bouquets y medallas de plata por la Filantrópica, la Compañía "Nueve de Octubre" y otras personas.

En cuanto á la concurrencia fué muy numerosa, y por ello enviamos nuestra cumplida felicitación á la Sociedad beneficiada.

AYER se celebró el juicio verbal en la causa iniciada contra José Espinosa Batallas, por heridas.

SE NOS DICE que el pescado que se introduce aquí procedente del Perú, no siempre se halla en buen estado.

Cosa análoga ocurre con las carnes de la sierra. Bueno será, pues, que la inspección del Mercado sea más prolija de lo que ha sido hasta hoy.

ANOCHÉ fondeó en el puerto la barca alemana "Eilbek," procedente de Hamburgo, con 113 días de navegación y un cargamento de mercaderías generales consignadas á los S. S. Bunge & C<sup>ia</sup>.

Comercio.

GIROS DEL DIA.

Banco del Ecuador.

Table with exchange rates for London, Paris, Hamburg, New York, San Francisco, Lima.

Cambios.

Table with exchange rates for Oro americano, Inglés.

Banco Internacional.

Table with exchange rates for London, Paris, Hamburg, New York, Lima.

Inserciones.

EL POLIZONTE.

Toda sociedad bien organizada y Cuerpo de Policía, cuyo objeto varia en cada uno, según el régimen político que impera en el país, aun no es realizable que solo de la se se cometido de ese cuerpo: velar por el fiel cumplimiento de las leyes que rigen á la comunidad.

Desgraciadamente en ciertas Naciones, ó mejor dicho, determinadas gobiernos, guiados por una conciencia partiuter, convierten al cuerpo de seguridad aludido en amenaza y tenencia de su existencia por sus soberanos; transforman al magistrato judicial Público en el miserable polizonte que se arrastra hasta la tumba del delincuente y hasta la tumba de la ignominia.

El policial es el que cariñosamente protege al inocente niño extraviado del lugar; el que con respetuosa ayuda al anciano temeroso en sus inciertos pasos por las calles; el que vela por la tranquilidad del vecindario. Anos que guía al transeúnte perdido de su morada á asilo seguro; que averigua la causa de un dolor y procura mitigarlo, que auxilia al ameznado por el puñal del asesino exponiéndose, si sólo hasta su vida; el que lleva sus fuerzas al incendio devastador, y al escenario del crimen, aquel, en fin, que tiene por norma la ley escrita, por recompensa la satisfacción del deber cumplido, ese es el policial.

Pero el que mira al soslayo cuando pasais, si sois opositorista del gobierno; el que sigue cantos de mentes vuestros pasos; el que atisba vuestras intenciones y recoge vuestras miradas y palabras, perdiéndose en la renidia del lugar en que vivis ó llega; el que penetra violentamente, lo mismo en el burdel de la mesalina impúdica que en la respetable mansión del caballero; que emplea las frases groseras y el tormento contra el violador de la ley; el que respeta, si es posible, más al criminal de traje decente que al sudoroso honrado artesano; más á la meretriz de sedoso ropaje que á la tímida señorita de humilde vestimenta; aquel que por sobre las leyes generales, régimen de la comunidad, aneque su capricho espejal, este es el polizonte. Colarar en los trances angustiosos es forzar en demasía cuando se encuentra apoyado y protegido por sus compañeros. Teme la furia del criminal, y se muestra osado con la humildad del ser que levemente ha peado.

Al polizonte más le agrada espigar al hombre contrario al régimen político que impera, que aprehender al asesino miserable. Para aquello tiene artificios admirables; aquel se presenta como mercaderante de cachibaches; allá como asqueroso mendigo; en otra parte como vistosa mujer pública; bien como venerable anciano ó caballero cumplido; bien como qui quilloso jayán ó como descarada comadre.

El policial también emplea estos recursos; pero es para descubrir el delito cometido y capturar al delator criminal. El polizonte en vez de ser el guardián de la sociedad es el que la ataca á cada instante. Su alma siempre está saturada de ira y aún en ocasiones se eleva á la malignidad. Para él la reunión de varios ciudadanos es conspiración contra la legalidad; las voces altas dadas por cualquiera persona, son gritos sediciosos. El polizonte lo encontramos en Alemania, en Rusia, en los países donde reina la autocracia y los seres providenciales. El policial, felamigo de la sociedad, puede mirarse en Inglaterra, en los Estados Unidos, en Francia, donde los derechos del ciudadano son venerados.

Instituciones que viven por la vigilancia del polizonte; clases que imperan por el ojo del espía, perdurarán? Imposible!

Lo que diga la Inquisición, á pesar de sus cuatro centurias de edad; que lo diga la Moratoria sin cesar de Carlos I y Felipe II; que lo manifiesten Rusas en las Provincias Unidas del Plata, Guzman Blanco allende el Zulia; que se levanten de sus tumbas silenciosas ó repliquen desde sus áureos palacios allá en el extranjero.

Renegados! Las maldiciones de sus pueblos les atarázará la garganta y las impedirá contarse. Pensarán mal con sus letones de sicarios vilas las aspiraciones de la sociedad en busca de su ideal: el Progreso.

Razón tienen todas las Sociedades en menoscabar al espía y en amar al celoso custodio de la moral y de las buenas costumbres.

LO QUE VALE UN PEDAZO DE PAN.

(Cue lo histórico.)

Pasa por axioma indisputable, que los hechos más notables y los efectos más trascendentales, pueden depender y dependen á veces de causas muy pequeñas.

La historia de los hombres y de las ciencias está llena de ejemplos de sucesos, que atestiguan esta verdad.

Entre esas causas pequeñas, que pueden ser generadoras de cosas grandes, bien podemos señalar muchos hechos, cuyo móvil es la caridad.

El venjale, aplicado prontamente á una herida profunda, detiene la salida violenta de la sangre, que acabaría con la vida del herido; un poco de agua, un vaso de vino ó un poco de fuego, salva al pobre ó al viajero que cayó medio helado ya sobre la nieve, quien recoge un niño recién nacido y abandonado, y lo lleva al torno de la Inclusa, conserva una existencia próxima á extinguirse; una palabra de consuelo, un socorro oportuno, detiene á veces la mano de un hombre desesperado ó loco, que va á ser suicida. En estos y otros muchos casos semejantes, la acción caritativa hace prodigios y se goza en su obra sencilla y fácil, porque ve el momento sus resultados.

Pero no faltan ocasiones en que esa caridad sirve de instrumento inconsciente para hechos grandiosos que la Providencia quiere se ejecuten por medios humanos, á fin de dejar en la historia de la humanidad un recuerdo y una prueba de lo que en tierra, de fiermo y trascendente, esos cañeros precorados cristianos que se llaman obras de misericordia.

Dar, por ejemplo, un pedazo de pan y un vaso de agua al mendigo que desfallece de hambre, ¿no es la caridad más sencilla y más modesta y más al alcance de todos?

Pocas casas, pocas chozas, por misérrimas que sean, dejarán de poder dar pan y agua al pobre viajero que con á su puerta, estenuado de fatigas.

Pues con ser caridad tan pequeña, vamos á recordar, con un hecho histórico, las consecuencias que pueden traer ese pedazo de pan y vaso de agua, dado con caritativa ó humildad.

\*\*\*

A la caída de una fría tarde de invierno de los años 1848, un hombre de cincuenta años, llevando de la mano á su hijo de tierna edad, llegaba á la puerta de un convento situado en las playas meridionales de España. El aspecto del viajero, su traje deteriorado y su semblante abatido, revelaban una penosa fatiga y una gran debilidad; pero un observador hubiera adivinado que no era un mendigo vagabundo; y su frente despejada los surcos prematuros de su rostro y cierta viveza é intensidad de su mirada, descubrirían á un hombre ruda valjero.

El pobre viajero soportaba valientemente el cansancio, el hambre y el sed, pero le partían el corazón de dolor los quejidos de su hijo, que no podía continuar el camino, y pedía á su padre un poco de pan.

El desgraciado vió afortunadamente allí cerca del convento, á cuya entrada había una Cruz. Puerza que se distingue con este signo de la redención del mundo, le saca con sacrificio de Amor Divino, lo puede dejar de encerrar síeres que tengan para sus desgraciado s, algo de amor humano y compasivo.

Con esta confianza, el viajero llamó: se abrió la puerta y salió un leño, á quien pidió con voz doliente un poco de pan y de agua.

El religioso le miró con aire de bondad, no hizo pas r adelante, invitándolo á descansar, y dándole en acto el sennelo refrigerio que pedía.

En aquel momento pasaba por allí el Padre Riera, quien se informó del porfeto sobre los recién llegados. No era el Prior un fraile vulgar. Contemplando atentamente al pobre viajero y oyéndole algunas palabras, al informarse de lo que le había conducido á tan triste situación, su espíritu superior adivinó algo que también en aquel semblante abatido, Brindóle, pues, con franca hospitalidad, con amor y con todos los socorros y consuelos que pudiera darle el convento.

(Continuad)

# LA PERLA

## MALECON 164

**BUJIAS**  
 Recomendamos a los Inventores y Consumidores Bugias superiores de la  
**Manufactura Real**  
**BUJIAS DE LA CORT**  
 (Bruselas — Bélgica)

**EL SUBLIME ELIXIR DE LOS CABELLOS y la Verdadera AGUA DE BOTOT**  
 SOLO DENTÍFRICO APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS. DEPÓSITO en GUAYAQUIL: J. PAYÈZE 17, Rue de la P. Y EN TODAS LAS BUENAS CASAS. **PARIS**

## Cerveza y Hielo

### NACIONALES, PRECIOS CERVEZA

Con devolución de las botellas  
 Blanca i Baverisch, don. de blls \$3  
 id. id. id. 12 1,90  
 Negra la docena 12 2 20

### FOR BOTELLAS,

Entera Blanca i Baverisch 30 ct  
 12 id. id. 20 id  
 12 Negra id. 25 id

### Por medidas

El galón i sucre. La medida 50 ct  
 La media medida 30 Cts.

### HIELO

La plancha de 140 libras	\$ 7.
El quintal	6.
50 libras	3.
25 id.	1,50
12 1/2 id.	75.
Libra	10.

Guayaquil, Mayo 30 de 1891.

## Avería de Mar.

La infrascrito agente de



de La "Italia," Societa d'Assicurazioni Maritime, Fluviale é Terrestri y de La Alianza de Aseguradores de Barcelona

está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de avería de mar.

L. C. STAGG

## QUINA-LAROCHE

Falta de Fuerzas, Dispepsias, Anemia, Calenturas, etc.

PARIS, 22, rue Drouot. Y en todas las Farmacias

**PÍLDORAS DIGESTIVAS DE PANCREATINA de DEFRESNE**  
 YAIMACRÚTICO DE 1ª CLASE, PROCEDE DE LOS HOSPIALES DE PARIS

La Pancreatina, aplicada en los hospitales de París, es el más poderoso digestivo que se conoce. Toca la pancreatina y hacer asimilables los alimentos las curas que los enfermos, el niño, el anciano y los peculiares. Es decir que los alimentos, sean los que fueren, pueden ser digeridos por la pancreatina sin el auxilio del estómago.

Una brevísima intolerancia de los alimentos, de la alteración o falta total del jugo gástrico, ora de la influencia o de alteraciones del estómago o del intestino y a 3 Píldoras de Pancreatina de Defresne después de comer sacan siempre los mejores resultados, los médicos las recetan contra las siguientes afecciones:

Resto para la comida,	Terria,	Gastralgias,
Mala digestión,	Di. trita,	Cl. acciones cancerosas,
Vómitos,	Disenteria,	Enfermedades del hígado,
Embarazo gástrico,	Gastritis,	Enflaquecimiento,

Somnolencia después de comer y vómitos propios del embarazo en las mujeres.  
**PANCREATINA DEFRESNE** en dosis de 3 a 4 cucharitas de polvo después de comer.  
 Cas DEFRESNE, Autor de la Peptonina, París, y en las principales farmacias del extranjero.

**Falta de Fuerzas**  
 EL HIERRO BRAYNE  
 Disuelto por las mujeres cuando pasan un tiempo en las enfermerías y en los hospitales y en los casos de debilidad y falta de fuerza.

Moely's...  
 En la casa de...  
 40 y 41, St. Louis, París

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Extranjero

## La VELOUTINE

Polvero de Arosos especial  
 PREPARADO AL RESUMITO  
 Por CH. FAY, Perfumista  
 París, 9, rue de la Paix, 9, P. 23

**SIMON VIOLET AINE y C<sup>as</sup> Sucesores de VIOLET FRÈRES**  
 THUIR (Pyrénées-Orientales) FRANCIA

Casa única para el **BYRRH** Con Vino de Málaga

El BYRRH es una bebida cuyas virtudes tónicas se necesitan indicar.  
 Hecho con vinos añejos de España especialmente generosos, puesto al contacto de sustancias inteligentes escogidas, contiene todos los principios de estas sin tener sobre el estómago la acción nociva del alcohol que hace la base de la mayor parte de las especialidades ofrecidas al público.  
 Es a la vez gustoso y absolutamente irrepachable al punto de vista higiénico.  
 El BYRRH puede tomarse a todas horas y a dosis de un pequeño vaso de Burdeos como tónico; mezclado con agua en vaso grande, como bebida de refresco.

EXPOSICION UNIVERSAL DE PARIS 1889  
 MEDALLA DE ORO (la más grande recompensa concedida)  
 Se vende en Guayaquil en casa de J. PAYÈZE y en las principales casas.

**HARINA MALTEADA DEFRESNE**  
 Alimento completo, comparable a la leche mat. Para descañada

Esta deliciosa harina, con gluten y almidón se ha hecho altamente asimilable por la germinación del trigo la tomada de la yema del huevo sea adentro o fuera emulsionada y la falta de cal. La Harina maltada Defresne es la más sana y la más nutritiva de las harinas y es el mejor de los alimentos para el niño y para el enfermo. Se puede usar en la preparación de la leche y en la preparación de la papilla para el niño y para el enfermo.

T. H. DEFRESNE, Miembro de la Sociedad...  
 Se vende en Guayaquil en casa de J. PAYÈZE y en las principales casas.

**TOSES PERSISTENTES, BRONQUITIS, CATARROS ENFERMEDADES DE PECHO**  
**CAPSULAS COGNET**  
 De Eucalyptol absoluto todofarmaco-creado  
**PARIS - 4, Rue de Charonne - PARIS**  
 DEPÓSITO en Guayaquil: J. Payeze

**PÍLDORAS DE BLANGARD**  
 con Yoduro de Hierro Inalterable

Participando de las propiedades del Yodo y del Hierro, estas píldoras constituyen un remedio especialmente en las enfermedades tan variadas que determinan el beriberi, el escorbuto, el anemismo, el paludismo y el tifo. Son especialmente útiles en los casos de debilidad y falta de fuerza.

En la casa de...  
 40 y 41, St. Louis, París

**VCHY**  
 LAS VERDADERAS PASTILLAS con Sales naturales extraídas de las Aguas Minerales de Vichy

ESTACION DE LOS BANOS de Vichy  
 Baños, Duchas, Casino, Teatro.  
 DEPÓSITO en Guayaquil: J. Payeze y en las principales Farmacias y Droguerías.